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CONTINÚA...

NO ES UNA ALTERNATIVA,

NOChe reCIbIó lA dIsTINCIóN 
A lOs vAlOres demOCráTICOs 
"FerNANdO belAuNde 
Terry" que OTOrgA lA 
uNIversIdAd sAN IgNACIO de 
lOyOlA. ¿esTáN eN rIesgO 
esTOs vAlOres eN el muNdO 
ACTuAl?

Primero, para mí recibir ese premio es un gran 
honor y una gran satisfacción. He dado toda mi 
vida a la defensa de las libertades y la democracia, 
y recibir un premio que lleva el nombre de una 
personalidad peruana tan eminente, pues, es una gran 
satisfacción y estoy muy agradecido. Sigo creyendo 
que las democracias más consolidadas, los sistemas 
institucionales mejores, las economías más abiertas 
son las que generan más estabilidad, más seguridad  y 
más prosperidad. Son las mejores.

eN lATINOAmérICA se Abre pAsO el mOdelO 
de lIberTAdes INdIvIduAles y de merCAdO 
FreNTe Al mOdelO ChAvIsTA. ¿esTA 
duAlIdAd O AlTerNATIvA pONe eN rIesgO el 
CreCImIeNTO ArmóNICO eN lA regIóN?
Yo creo que el bloque de los países del ALBA es un 
bloque fracasado, y como todos los bloques que 
fracasan, sus máximos representantes tienden a hacer 
todavía más excesos. La comunidad internacional, 
especialmente la comunidad iberoamericana, debe 

reaccionar ante lo que está ocurriendo en Venezuela. 
Los atentados contra la democracia, los atentados 
contra la libertad de expresión, la persecución de 
opositores, el encarcelamiento de opositores, la 
eliminación y las acusaciones contra los elementos 
críticos con el régimen, yo creo que sí es realmente 
inaceptable, y yo creo que en términos democráticos es 
necesario que la comunidad internacional reaccione y 
exija a Venezuela respeto por los valores democráticos. 
Y si no los cumple, pues tendrá lugar, ese 
incumplimiento, unas consecuencias muy claras. Yo 
no veo que lo que tenemos hoy en Venezuela sea una 
alternativa, sino es un fracaso estrepitoso, lamentable 
para el pueblo venezolano que bien se merece que la 
comunidad internacional actúe y preste una atención 
mucho mayor. Lo más interesante que se ha producido 
en este momento es la creación de la Alianza del 
Pacífico, concentrada en un aspecto concreto, que es el 
libre comercio, dar prosperidad a los países. Es un buen 
ejemplo de cómo las cosas se pueden hacer bien. Y 
además tiene una virtualidad, está formada por países 
que defienden valores atlánticos, es decir, los valores 
de la libertad, de la democracia, del Estado de derecho, 
del pluralismo, de la tolerancia, que son las labores en 
las cuales tienen que moverse nuestras naciones. 

usTed hA meNCIONAdO lA AlIANzA del 
pACíFICO, que pArA muChOs es el esCeNArIO 
de lA prOsperIdAd eN lATINOAmérICA. 
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¿CómO ve su FuTurO eN uN CONTexTO eN que 
ChIle OpTA pOr medIdAs que más pAreCeN 
vIrAr hACIA el blOque del AlbA?
Yo impulso unas políticas que consisten en explicar 
lo que ha sido el área predominante en el mundo: 
el Atlántico. Esta política debe ser reformulada, 
contando no solo con un pilar en Europa y un pilar 
en Norteamérica, sino con un pilar en Latinoamérica 
y otro pilar en África. La cuenca atlántica es la 
cuenca más rica en materias primas, en petróleo, gas, 
reservas de agua y alimentos en el mundo. Y dentro 
de eso la cuenca del Pacífico es extraordinariamente 
importante. Pero estamos hablando de conceptos 
políticos. Creo que lo que significan los Gobiernos en 
estas alianzas, es muy importante que no haya pasos 
hacia atrás. El Perú es un país que lleva creciendo 
mucho en los últimos diez años. Es bueno saber lo 

lA CueNCA 
ATláNTICA es lA 
CueNCA más rICA eN 
mATerIAs prImAs, en 
petróleo, gas, reservas 
de agua y aliMentos en 
el Mundo"
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que no se debe hacer, para intentar seguir creciendo 
es bueno saber también por dónde conviene ir. Hay 
gente que se tiene que dedicar a pensar en esas cosas. 
Chile siempre ha sido un ejemplo de éxito. Yo que 
paso la vida viajando por el mundo, me dicen Chile es 
el país seguro de América. Pero hoy hay que hacerse 
la pregunta ¿seguirá siendo Chile el país seguro? Ya 
es muy distinto hacerse una pregunta. Pasas de una 
afirmación a una interrogación que se ha introducido. 

¿qué puede ApOrTAr el INsTITuTO ATláNTICO 
de gObIerNO que usTed hA puesTO eN 
mArChA eN espAñA, y que TIeNe COmO 
ObjeTIvO lA FOrmACIóN de líderes?
Creo que el formar personas y líderes que tengan 
compromisos con sus países es extraordinario. Y en 
este momento existe una tendencia a expulsar a la 
gente valiosa de la vida política. Eso está produciendo 
una reducción en la calidad de las personas. Esto 
tiene que ver con el proceso de distanciamiento de los 
electores con representantes políticos. Entonces, que 
haya instituciones educativas dedicadas, es positivo.

el presIdeNTe de veNezuelA NICOlás 
mAdurO hA dIChO que usTed debe ser 
juzgAdO eN uN TrIbuNAl INTerNACIONAl pOr 
ACCIONes mIlITAres de espAñA llevAdAs 
A CAbO eN IrAk y AFgANIsTáN. ¿qué le 
respONde Al gOberNANTe?
Yo no voy a polemizar con semejante personaje. Ni 
con pajarito ni sin pajarito. Sí, lo que voy a decir, es 
que mi preocupación está en Venezuela, está en los 
venezolanos, que ojalá tengan las oportunidades que 
tienen los demás, como son sistemas democráticos 
abiertos, la posibilidad de ser libres, de emprender 
negocios con riesgos, de no ser encarcelados, de no ser 
pegados, de no ser apaleados, de no ser perseguidos. 
Cuando los derechos humanos son vulnerados de 
manera tan grave como en Venezuela, insisto en que 
la comunidad internacional tiene una obligación y 
especialmente los países iberoamericanos. No pueden 
seguir mirando para otra parte.

TOdAs lAs AlArmAs esTáN eNCeNdIdAs eN lA 
uNIóN eurOpeA ANTe lA pOsIbIlIdAd de uNA 
NuevA reCesIóN. ¿esTá prepArAdA espAñA 
pArA AFrONTAr uNA NuevA CrIsIs?
No creo que se vaya a producir esa situación. Otra cosa 
es que se esté en una etapa de crecimiento bajo. Pero 
justamente España está haciendo una excepción de 
crecimiento porque ha hecho reformas importantes 
que están dando resultados. Por eso sostengo que 
tener orden en la casa es muy importante. En España 
con la reforma laboral, con la reforma financiera y 
las circunstancias del país vuelve el crecimiento 
económico con menos rapidez de la que desearíamos, 
pero vuelven a crearse nuevos puestos de trabajo. Se 

ha normalizado la situación de España y crecemos más 
que los demás, y eso se va a intensificar en el futuro. 
Va a volver a ser un país atractivo. Otra cosa distinta 
es que hay momentos de incertidumbre en el mundo. 
La situación de Rusia es negativa para Europa, la falta 
de crecimiento en China afecta a la primera economía 
europea, que es Alemania, la Eurozona tiene que hacer 
políticas más estimulantes no contradictorias con 
la disciplina presupuestaria. Hay que concentrarse 
principalmente en mayor crecimiento y empleo, que es 
la regla fundamental. 

uNA NuevA FuerzA pOlíTICA hA IrrumpIdO 
eN el pANOrAmA espAñOl: "pOdemOs". ¿es 
esTA AgrupACIóN uNA AlTerNATIvA FIAble y 
vIAble eN espAñA?
Fiable desde luego que no. Es chavismo puro y 
duro. Son los grandes amigos de Chávez, y si tienen 
la oportunidad harán en España lo mismo que en 
Venezuela. Fiable desde luego que no, y viable espero 
que tampoco, por el bien de España y por el bien 
de los españoles. Hay esas propuestas populistas y 
demagógicas que puede arraigar en algunos sectores 
de la población, pero son antidemocráticas, anti los 
sistemas de estabilidad constitucional. Son los que 
proponen que España salga de la OTAN, que España 
salga del euro, que España salga de las Naciones 
Unidas; es decir, eso es llevar a los países a una 
situación absolutamente caótica, como pasa con los 
venezolanos. Son autoritarios, populistas, demagógicos, 
absolutamente inflamables.  

lA seCreTArIA geNerAl del pArTIdO 
pOpulAr, mAríA dOlOres COspedAl, hA sIdO 
rOTuNdA Al AFIrmAr que lA COrrupCIóN 
es pATrImONIO de TOdOs. A su juICIO, ¿pOr 
dóNde pAsA lA sAlIdA A esTA sITuACIóN 
que vIve espAñA, dONde pAreCe que el 
espACIO pOlíTICO esTá mANChAdO pOr lA 
COrrupCIóN?
Hay problemas de corrupción en muchos sitios, lo 
cual no dice nada bueno, lo cual es una señal de que 
los mecanismos constitucionales están fallando. 
Hoy hay que mirar a sitios distintos y es difícil 
encontrar un sitio donde no haya esos problemas. 
La cuestión es decir cómo se reacciona ante eso, 
cómo se trata de evitar, pues esto se trata de evitar 
con comportamientos personales éticos, con el 
cumplimiento de la ley. Segundo, si la ley se vulnera, 
hay que exigir cuentas. Y las respuestas de los países 
pueden ser distintas en función del interés que tengan 
por combatir la corrupción, que es un fenómeno 
intolerable y muy negativo para la salud institucional 
de los países, y hay que combatirla de manera 
absolutamente decidida, pero hay que tener personas 
dispuestas a hacerlo y sistemas legales que
 lo permitan.  
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